
Carta al editor

Consejo de Jóvenes de la Academia de Ciencias de Cuba un paso estratégico para la Especialidad de Medicina Interna

Youth Council of the Cuban Academy of Sciences a Strategic Step for Internal Medicine

Lisneybi González González¹ <https://orcid.org/0009-0003-0734-2847>

Junior Vega Jiménez^{1,2,4*} <https://orcid.org/0000-0002-6801-5191>

Wilber Jesús Riverón Carralero³ <https://orcid.org/0000-0002-2401-5114>

¹Universidad de Ciencias Médicas. Matanzas, Cuba.

²Hospital Militar Docente Dr. Mario Muñoz Monroy. Matanzas, Cuba.

³Universidad de Ciencias Médicas. Holguín, Cuba.

⁴Academia de Ciencias de Cuba. Habana, Cuba.

* Autor para la correspondencia: drjrvega@gmail.com

Recibido: 22/08/2025

Aceptado: 23/08/2025

Estimado Editor:

Con motivo de la reciente constitución del Consejo de Jóvenes de la Academia de Ciencias de Cuba (CJ-ACC), es necesario destacar la significativa labor de los médicos internistas jóvenes vinculados a esta prestigiosa institución y a la Sociedad Cubana de Medicina Interna (SOCUMI) en el desempeño del desarrollo científico y profesional en Cuba.

El CJ-ACC, creado el 13 de enero de 2025 en el Hospital Clínico Quirúrgico Hermanos Ameijeiras con la presencia del Ministro de Salud Pública y del presidente de la ACC, Dr. Cs. Luis Velázquez Pérez, tiene la misión de aglutinar y fortalecer a los jóvenes investigadores cubanos para enfrentar retos científicos, tecnológicos y sociales a partir de un enfoque multidisciplinario y colaborativo.

Esta iniciativa busca, además, mitigar el efecto negativo de la emigración de talentos jóvenes en Cuba y promover un relevo generacional eficiente en el ámbito



de la ciencia nacional. En esta coyuntura, la representación de médicos vinculados a la SOCUMI adquiere relevancia estratégica.^(1,2)

1. Integración de la Especialidad de Medicina Interna en el CJ-ACC:

— En este contexto, los internistas desempeñan un trabajo destacado en el recién constituido CJ-ACC y la SOCUMI. Durante el proceso electoral del año 2018 para la selección de los Jóvenes Asociados a la Academia de Ciencias, únicamente fue elegido un especialista en Medicina Interna, originario de la provincia de Matanzas. Su reelección en el 2024, junto con la incorporación de otro internista procedente de Holguín, evidencia la consolidación de los jóvenes de esta especialidad en la academia. Ambos profesionales no solo representan al CJ-ACC, sino que, en la actualidad, presiden los Capítulos Provinciales de la SOCUMI en sus respectivos territorios, lo que ejemplifica la sinergia entre la investigación, la práctica clínica y la gestión gremial.^(3,4)

2. Impacto y oportunidades

La presencia de internistas en el CJ-ACC permite:^(1,2)

- Fortalecer la investigación clínica de enfermedades crónicas y multimorbilidad, es una prioridad nacional ante el envejecimiento poblacional.
- Impulsar proyectos multidisciplinarios entre ciencias biomédicas, sociales y técnicas, alineados con la visión del CJ-ACC.
- Crear redes de mentoría con académicos titulares, a partir de la tradición médica de la ACC.
- Retener el talento joven en la especialidad, contrarrestando la emigración de científicos que afecta a Cuba.

3. Desafíos y llamado a la acción

Urge promover más candidaturas de internistas a la ACC mediante:^(2,5)

- Convocatorias específicas desde la SOCUMI y los Capítulos Provinciales.
- Visibilizar de líneas de investigación en la especialidad de Medicina Interna con un impacto social (ej. diabetes *mellitus*, hipertensión arterial, envejecimiento saludable).
- Participación activa en los foros del CJ-ACC para acceder a financiamiento y alianzas internacionales.

La creación del CJ-ACC marca un hito en la integración de las nuevas generaciones científicas ante los desafíos del desarrollo nacional. Los jóvenes internistas encarnan el potencial de la especialidad de Medicina Interna para contribuir a la ciencia cubana. Su rol en el CJ-ACC debe ser catalizador para que más internistas integren la academia, asegurar que la voz de la especialidad guíe soluciones a los complejos desafíos actuales con respecto a la salud en Cuba. La integración de sociedades científicas médicas con la ACC es la clave para enfrentar los retos de salud nacionales con ciencia joven, comprometida e innovadora.^(1,2,5)

Por ende, resulta imperioso, mediante la Revista Cubana de Medicina fortalecer el apoyo institucional y social hacia los jóvenes científicos y expertos clínicos, con el objetivo de propiciar espacios como el CJ-ACC y la SOCUMI para que puedan continuar aportando al bienestar y el progreso nacional desde la especialidad de Medicina Interna y la investigación biomédica.

Referencias bibliográficas

1. Ortiz Machín M, Martín Rodríguez P, Velázquez Pérez L. El Consejo de Jóvenes de la Academia de Ciencias de Cuba. An Acad Cienc Cuba. 2025 [acceso 08/08/2025];15(2):e3082. Disponible en: <http://www.revistaccuba.cu/index.php/revacc/article/view/3082>
2. Velázquez Pérez L, Aguilera García LO, Pérez Rodríguez R. La Academia de Ciencias de Cuba y los desafíos del desarrollo sostenible de la nación. Anales de la Academia de Ciencias de Cuba. 2021 [acceso 18/08/2025];11(2):e1011. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2304-01062021000200008&lng=es&nrm=iso
3. Cañete Villafranca R, Huerto Marimón ME. Historia de la educación médica superior en Matanzas. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2019 [acceso 11/08/2025]. Disponible en: <http://www.ecimed.sld.cu/2019/12/06/historia-de-la-educacion-medica-superior-en-matanzas/>
4. Betancourt Verdecia, M. Electa nueva junta directiva del Capítulo Holguín de Medicina Interna. Radio Angulo Digital; 2025 [acceso 18/08/2025]. Disponible en: <https://www.radioangulo.cu/2023/07/23/electa-nueva-junta-directiva-del-capitulo-holguin-de-medicina-interna/>
5. Abreu Martin, R. Constituyen Consejo de Jóvenes de la Academia de Ciencias de Cuba. Juventud Técnica; 2025 [acceso 18/08/2025]. Disponible en:

<https://www.juventudtecnica.cu/articulos/constituyen-consejo-de-jovenes-de-la-academia-de-ciencias-de-cuba/>

Conflictos de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.



Esta obra está bajo una licencia https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/deed.es_ES